

**EL SARS COV 2**

## DEDICATORIA

“Los sueños parecen en principio imposibles, luego improbables y luego, cuando nos comprometemos, se vuelven inevitables” (Mahatma Gandhi). Pero, hasta aquí el avance en nuestros planes de estudio ha sido posible.

En primer lugar, agradezco a Dios, por permitirme estar hasta acá y darme esa fuerza, voluntad para que pudiera seguir a delante y así poder cumplir ese sueño tan anhelado que tenía desde niña.

También dedico esta tesis a mis tres grandes guerreros a mis padres y abuelita que, gracias a su grande apoyo y amor incondicional, hoy aquél sueño es hecho realidad. Agradezco esa gran motivación que día a día me brindaron, y poner en mi mente esos sabios consejos que me van ayudar en este gran camino que me espera.

Agradezco a mis hermanas que han sido unas excelentes compañeras en este camino de aprendizaje, a esa comprensión que me dieron y ayuda cuando más los necesité.

A una persona que, aunque físicamente ya no este acá con nosotros, pero vive en mi corazón, yo sé que estaba orgullosa de mí y ese entusiasmo que tenía para que pudiera lograr lo que algún día le conté se está logrando, mi abuelita.

Quiero agradecer también a nuestro asesor de tesis, una gran persona, quien ha tenido esa paciencia, motivación y dedicación para enseñarnos.

Agradezco a mi persona, por tenerme confianza, por no rendirme en esos obstáculos que se atravesaron en mi vida y así poder seguir con ese gran objetivo de llegar hasta la meta.

Maritza Itzel López Luna.

## **DEDICATORIA**

Dedico primeramente a nuestro Señor Jesucristo por ser nuestro Salvador, Proveedor, y principal Maestro en mi vida.

También dedico a mi familia que de muchas maneras me han apoyado en el transcurso y el camino de esta carrera estudiantil.

A mis compañeras de estudio que han sido de gran estímulo en aula y fuera de aula para seguir con nuestra preparación académica.

A mis maestros por estos tres años de estudio. Sin ellos no hubiera sido posible nuestro conocimiento adquirido hasta aquí y la preparación como profesionales en la carrera de enfermería.

A nuestro asesor de tesis que ha sido nuestro guía incondicional en la elaboración de este proyecto y además ha compartido amistad que nos ha estimulado en nuestra carrera.

Alma Mirtala Matías Velásquez

# INDICE

## INTRODUCCION

### **CAPITULO I: PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

1.1 DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA

1.2 JUSTIFICACIÓN

1.3 HIPÓTESIS

1.4 OBJETIVOS

1.4.1 OBJETIVO GENERAL

1.4.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

1.5 DELIMITACIÓN

### **CAPITULO II: MARCO DE REFERENCIA**

2.1 MARCO ANTROPOLOGICO FILOSOFICO

2.1.1 EVOLUCIÓN HISTORICA DE LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR EN  
MÉXICO

2.1.2 TEORIA DEL DESARROLLO COGNITIVO

2.1.3 IMPORTANCIA DEL DESARROLLO PSICOLOGICO EN LAS/LOS  
ADOLECENTES

2.1.4 IMPACTO DE LA PANDEMIA EN LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

2.2 MARCO TEÓRICO

2.3 MARCO CONCEPTUAL

## INTRODUCCION

El virus Sars cov 2 es un virus que causa una enfermedad respiratoria la cual conocemos como la enfermedad del coronavirus. Esta enfermedad inició en el año 2019 en China, y está considerada como una pandemia ya que afectó a todo el mundo y de igual forma ha cambiado drásticamente la salud y otras fases de la vida humana.

En México se detectó el primer caso en el año 2020, y a partir de ahí fue aumentando y los servicios de salud fueron sobrecargándose, ya que la cantidad de pacientes infectados fue elevándose.

Cuando inicio esta pandemia los adultos mayores o personas con alguna enfermedad respiratoria y coronaria eran los que se consideraban en factor de riesgo para contraer esta enfermedad fatal.

Para Frontera Comalapa fue complicado ya que este municipio no cuenta hasta el momento con requerimientos para tratar a un paciente con Covid 19. Hasta el día de hoy se sigue reportando casos, afectando a niños, jóvenes y adultos que aparentemente se ven sanos.

## **CAPITULO I: PLANTEAMIENTO DELPROBLEMA**

### 1.1. DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA

El SARS Cov 2 es un virus de la gran familia del coronavirus, se trasmite de persona en persona. Esta enfermedad afecta a la población en su sistema

respiratorio y enfermedades cardiovasculares dejando secuelas graves que afectan los órganos principales del cuerpo humano como el corazón, riñones, la piel y el cerebro. Puede detectarse inflamación y problemas en el sistema inmunitario, teniendo en cuenta que en personas más graves de salud puede ocasionar la muerte.

En el ámbito económico este virus tuvo como efecto el aumento la pobreza en el municipio, como también en el empleo porque muchas personas fueron desempleadas. En lo social debido al riesgo de contagios los locales comerciales se fueron cerrado al menos parcialmente. En la educación la población también se afectó porque sus riesgos llevaron al cierre de escuelas cerradas para evitar los contagios en los escolares.

El aumento de personas fallecidas, el personal de salud eran los más expuestos a contacto con pacientes que eran portadores de la enfermedad; por lo tanto, ya no podían regresar a sus hogares teniendo el temor de poder contagiar a sus familiares.

A sí mismo, se lleva a cabo las estrategias para poder detener los contagios del virus hacia la población y así poder retomar las actividades diarias, de cualquier persona, teniendo en cuenta que cada uno de ellos debía respetar las nuevas reglas para poder salir de casa.

De tal modo que los trabajadores de salud dan a conocer el tratamiento adecuado, para poder proteger el sistema inmune de cada persona y poder protegerse de esta enfermedad.

Por lo que ha todo lo anterior, es importante realizar el siguiente cuestionamiento:  
¿Son las estrategias y mecanismos de diagnóstico, tratamiento y seguimiento a los casos de SARS CoV 2 en Frontera Comalapa, realmente eficientes?

## 1.2. JUSTIFICACION

El SARS CoV 2 es un virus que causa una enfermedad respiratoria esta enfermedad es llamada Coronavirus y ocasiono una de las pandemias en la población, que trajo como consecuencias la disminución de actividades, aumento de sedentarismo entre otras cosas, así también los servicios de salud estuvieron sobrecargados, los casos de Sars cov 2 se dan generalmente en personas mayores o con condiciones de salud previa, como personas que sufren de hipertensión, diabetes, o enfermedades coronarias las cuales son insuficiencia cardiaca, angina de pecho, en sí es una afección cardiaca común, estas personas fueron y son los más vulnerables ante esta enfermedad.

Sin embargo, hoy en día en Frontera Comalapa a un se siguen reportando casos fatales sobre esta pandemia y generalmente las víctimas son hombres y mujeres jóvenes e incluso niños que se ven prácticamente sanos. Por lo tanto, es muy importante tratar también sobre el diagnostico de COVID 19, ya que pueden ser útiles para prevenir el contagio a otras personas y así seguir evitando que esta enfermedad siga propagándose especialmente para quienes corren mayor riesgo de enfermarse gravemente.

Por eso mismo dar a conocer sobre el beneficio de los tratamientos contra esta enfermedad es importante, ya que los tratamientos contra el covid 19 superan el riesgo de rebote si se tiene un alto riesgo de sufrir esta enfermedad de manera grave. Ya que de igual forma hay medidas preventivas que podemos tomar en cuenta para prevenir

esta enfermedad y para que no siga propagándose en la población así también dar a conocer sobre el tratamiento que se lleva a cabo si la persona tiene este virus.

A si mismo tener el conocimiento que en frontera Comalapa no se cuenta con el material y equipo especializado para tratar pacientes infectados con covid, y para su diagnóstico, conocer que en el municipio no cuenta con este protocolo de atención.

Es importante dar a conocer sobre este tema ya que toda la población hoy en día se ve afectada, por un virus pequeño que puede llegar a ser determinante en la vida ya que este virus trajo problemas severos para la salud y el mundo cambio en muchos sentidos, así mismo para frontera Comalapa.

### 1.3HIPÓTESIS

En el hospital básico de Frontera Comalapa, Chiapas, no se realizó el diagnóstico, tratamiento y seguimiento apropiados a los casos de Sars Cov 2; lo que dio como resultados, entre otros, la propagación de contagios, las complicaciones y los fallecimientos en la población entre los años 2020 y 2023.

Estos efectos también fueron debido a no tomar las medidas preventivas de parte del personal de salud y la colaboración de la población en general.

El Covid ha matado a muchas personas en México, Chiapas y en particular en Frontera Comalapa.

Frente a todo lo anterior esta investigación tiene como finalidad dar a conocer que el diagnóstico, tratamiento y seguimiento de casos de Sars Cov 2 no ha sido suficiente

para garantizar el bienestar de la población. Por el contrario, las personas se han visto vulnerado su derecho humano a la salud y se han visto afectadas a tal grado de que optan por su autocuidado y en definitiva no son parte de las estadísticas ni estatales y mucho menos nacionales.

## 1.4 OBJETIVOS

### 1.4.1 OBJETIVO GENERAL

Investigar y dar a conocer a la población información sobre las acciones del diagnóstico, tratamiento y seguimiento del Sars Cov 2 en Frontera Comalapa, Chiapas; así como la trascendencia que esta enfermedad tiene en la vida diaria de las personas.

### 1.4.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- a) Dar a conocer las medidas preventivas e información necesaria a la población de frontera Comalapa.
- b) Dar información sobre el tratamiento, para el mejoramiento de los casos del SARS Cov 2.
- c) Brindar estrategias para el cuidado de cada persona y evitar el aumento de la enfermedad hacia la población.

## 1.5 DELIMITACIÓN

En el municipio Frontera Comalapa, Chiapas existe una población de 83, 358 personas, donde el 48.6 % son hombres y el 51.4% son mujeres con una totalidad del 100%, a si mismo cuenta con un hospital básico comunitario, un centro de salud urbano y el IMMS unidad de medicina familiar.

En nuestro municipio los habitantes acuden a hospital básico y a algunos a centro de salud para la búsqueda de información del virus del SARS CoV 2, para llevar a cabo

el tratamiento adecuado y las medidas necesarias para prevenir el aumento de contagios y salvar vidas.

Los trabajadores en salud dan a conocer algunas prevenciones que cada persona puede hacer en casa, con el objetivo que cada uno de los integrantes de la familia lo pueda realizar.

Esta investigación, se lleva acabo para ver si las medidas preventivas que se dan son las adecuadas para la población, si el tratamiento se aplica para todos y si los casos que se encuentran se han llevado a cabo con el tratamiento necesario y los cuidados que son para la enfermedad.

Todo esto con el fin de no tener aumentos de contagios, para así satisfacer las necesidades de cada uno de los pacientes que lleguen a una unidad de salud.

## **CAPITULO II: MARCO DE REFERENCIA**

### 2.1 MARCO ANTROPOLOGICO FILOSOFICO

#### 2.1.1 EVOLUCIÓN HISTORICA DE LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR EN MÉXICO

#### 2.1.2 TEORIA DEL DESARROLLO COGNITIVO

#### 2.1.3 IMPORTANCIA DEL DESARROLLO PSICOLOGICO EN LAS/LOS ADOLECENTES

#### 2.1.4 IMPACTO DE LA PANDEMIA EN LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

### 2.2 MARCO TEÓRICO

### 2.3 MARCO CONCEPTUAL

